
■长话短说

面粉勾兑违禁药物、 精致包装配伪造批号、 社交
网络 “病毒式” 传播……这样的 “网红保健食品” 套
路你是否也遇到过？ 中国营养保健食品协会秘书长刘
学聪表示， 部分 “网红保健品” 偷换概念欺骗消费
者， 在严重侵害消费者利益的同时， 也扰乱市场秩
序， 使整个保健食品行业受到社会误解。 （8月4日新
华社）

□朱慧卿

■每日图评

■网评锐语

“谎称”

新闻【快评】02

■有感而发

“独生子女护理假”别沦为纸上福利

■世象漫说

推进货车司机等群体入会需要创新思路
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对“影子医院”
监管力度要加大

推进货车司机、快递员等
“八大群体”入会工作，既有共
性，也有个性，但调查研究、创
新思路、贴心服务都是必要的
环节 。总之 ，让职工群众切实
感受到 “工会就在身边 ，工会
竭诚服务”， 就不愁工作没有
成效。

□张刃

■每日观点

别让电商购物平台
成为盗版的帮凶

关爱环卫工不妨从提供工间休息室做起

前溪： 8月2日， 教育部、 卫
健委共同起草 《综合防控儿童青
少年近视实施方案 (征求意见
稿)》， 向社会公开征求意见。 根
据意见稿， 到2023年， 力争实现
儿童青少年总体近视率每年降低
0.5个百分点以上 。 近视一旦发
生， 到目前为止尚没有有效治疗
近视的手法 ， 因此 ， 要重视预
防， 家长和学生要提高预防近视
的意识。

降低近视率
关键在于预防

今年3月，全国总工会下发工
作方案，部署推进货车司机、快递
员等八大群体入会工作， 并确定
安徽等省（区）市为开展货车司机
入会集中行动试点单位。4个月过
去了，试点工作如何？有哪些经验
可供后来者借鉴？ 安徽马鞍山市
总从调研起步，摸索出一条“搭台

唱戏，贴心服务”的思路。
从实际出发是做好工作的起

点。 马鞍山市总的调查表明， 推
进货运司机入会， 各地面临的现
实问题有一定的共性， 即物流货
运多为小微企业 ， 用工形式灵
活， 人员流动频繁， 货运司机聚
集在这样的企业或物流平台，除
了短期雇用， 更多的属劳务派遣
或挂靠用工，劳动关系模糊，界定
困难。 特别是“互联网+”完全改
变了原有的物流管理模式，运营、
组织都在线上进行， 线下物流园
区基本空置，工会建会率低，职工
认可度小。 这些都给推进货运司
机入会增加了工作难度。

推进工作就是要解决问题 ，
知难而上也要选对路径。 此路不
通，则另辟蹊径。马鞍山市总的办

法是先成立市级交运系统工会联
合会， 这就从工作范围上覆盖了
全市包括货运、客运、驾培企业职
工，出租车驾驶员，汽车维修等全
行业从业人员， 为最大限度地把
货车司机群体组织到工会中来，
继而推动企业建会搭建了一个平
台。 “将企业外入会和网上入会工
作有效对接， 当会员积累到一定
数量后， 推动和倒逼建立联合企
业工会、 货车司机、 出租车驾驶
员分会， 由上而下扩大工会组织
覆盖面。” 这个思路清晰、 可行，
是在调研基础上创新决策。

“搭好台” 不一定就能 “唱
好戏”， 重要的是把 “角儿” 请
上来。 换言之， 搭建一个工会工
作的平台并不难， 难的是如何把
它建成货运司机认可 、 喜欢的

“职工之家”， 进而吸引他们加入
工会， 才是成功。

马鞍山市总相关问卷调查显
示，有86.8%的被调查者表示企业
未曾建立工会或不了解工会 ，认
为“工会能维护您的劳动权益”的
只占33.4%，“希望参加工会”的占
56.3%。 如果各地进行相同调查，
相信结果大同小异。 这种状况显
然并不乐观。因此，吸引货车司机
入会， 首先要让他们了解和认同
工会，除了必要的宣传、展示，最
好的切入点就是提供贴心服务，
让货车司机产生归属感， 启发自
觉性，变“被入会”为“要入会”，实
现“水到渠成”。

为货运司机提供贴心服务 ，
要有针对性 ， 才能见实效 。 譬
如， 由于物流货运行业入职门槛

低、 文化水平要求不高， 许多司
机对自身的法定权益不甚了了，
加之法律意识淡薄， 遭遇侵权却
不懂如何维权， 往往率性而为。
因此， 了解他们的特定诉求， 畅
通沟通、 协商渠道， 切实帮助他
们维护好切身权益， 就成了最好
的贴心服务， 也最容易赢得他们
的信赖。 此外， 普惠制服务是工
会吸引职工的一大特色和有效手
段， 在货运司机群体入会工作中
同样有较强的吸引力。

推进货车司机 、 快递员等
“八大群体” 入会工作， 既有共
性， 也有个性， 但调查研究、 创
新思路、 贴心服务都是必要的环
节。 总之， 让职工群众切实感受
到 “工会就在身边， 工会竭诚服
务”， 就不愁工作没有成效。

近日， 四川、 河南两省分别
出台或修订了 “独生子女护理
假”， 这项涉及独生子女及其家
庭的政策目前已在全国 9个省份
推 行 。 然 而 记 者 调 查 发 现 ，
该 项 假 期 的 实 施 效 果 却 并 不
尽如人意 ， 不知道 、 不敢请 、
请不了的现象突出。 （8月2日新
华网）

无论站在保障老年人亲情赡
养的权益， 还是体现国家对履行
相关生育义务的独生子父母养老
的关爱， 当前全国至少已有9个
省份通过地方立法设立了 “独生

子女护理假”， 其初衷甚好。 然
而， 也不得不说， 从政策制定，
到职工能够切实地享受到， 这中
间还有许多工作需要做， 倘若没
有任何与之相应的配套措施和明
确标准， “独生子女护理假” 的
良善用意， 恐怕也只能沦为 “纸
上福利”。

或许有人就要问了， 不是有
相关劳动法规吗 ？ 既然有法可
依 ， 为 何 眼 睁 睁 看 着 自 己 的
权 益 受损 ？ 话虽如此 ， 面对越
发激烈的竞争压力 ， 在保 “饭
碗” 已属不易的情况下， 有关休

假之类的福利必然会被有意无意
搁在一边。

所以 ， 为了防止政策变为
“纸上福利”， 相关部门除了要进
一步将 “独生子女护理假” 进行
细化， 出台相应的配套监督和保
障机制之外， 还应考虑民营、 中
小企业的用人成本， 应对支持该
项政策的企业给予政策上的补
贴， 而对拒不支付独生子女护理
期间享有的工资福利的用人单
位， 则应责令限期给付或给予相
应惩处。

□祝建波

李雪： 只要在工商部门注册
成立公司 ， 顶着 “某某医疗集
团” “某某医疗咨询公司” 的头
衔， 网络和微信上诱骗、 引导患
者到指定的医疗机构就医， 然后
从中收取 “人头费”。 媒体调查
发现， 这类打着 “医疗集团” 头
衔的公司被称为 “影子医院 ”，
它们不开展诊疗服务， 而是向有
利益输送的医疗机构输送病人，
收取中介费 。 对 “影子医院 ”，
关键是监管力度要加大。 “影子
医院泛滥， 印证着市场监管力度
不足。

近日， 人民文学出版社在
“拼多多” 购物平台上发现大
量侵犯人民文学出版社权益的
盗版图书， 包括 《红星照耀中
国 》 《长征 》 《抗日战争 》、
“哈利·波特” 系列、 《围城》
以及古典名著 《红楼梦》 《三
国演义 》 《西游记 》 等 ， 以
《红星照耀中国》 《长征》 和
“哈利波特” 系列为甚， 数目
之巨、 流传之广、 影响之恶劣
令人震惊。 （8月3日 《中国青
年报》）

找准病根 ， 方能对症下
药。 部分电商购物平台之所以
乐此不疲地销售盗版图书， 虽
然直接缘于法治意识淡薄下的
利益诱惑， 但相关权利人因维
权困难而选择沉默， 以及惩罚
没有彰显切肤之痛的威慑， 也
是不容忽视的因素。 一方面，
由于电商购物平台上的交易具
有典型的互联网特征， 销售盗
版图书的侵权行为相比于传统
模式更加隐蔽， 相关侵权证据
更容易被删除， 拥有版权的相
关权利人在依法维权时面临着
更大的取证难度。

另一方面， 侵权行为的赔
偿数额偏低， 也让不少电商购
物平台销售盗版图书底气十
足。 根据法律规定， 侵犯著作
权 的 法 定 赔 偿 数 额 最 高 不
能 超 过50万元 。 赔偿额度如
此之低， 相比恶意侵权行为得
逞后的巨额收益， 不过是九牛
一毛。

故此， 不让电商购物平台
沦为销售盗版图书的帮凶， 在
强化日常监管的同时， 还必须
重点解决权利人维权的举证难
和惩罚力度不够这两个带有根
本性的问题。 这就要求通过立
法或出台司法解释的形式 ，
设 立 “ 举 证 倒 置 ” 和 惩 罚
性 赔 偿 制 度 。 如 此 ， 那 些
无 视 法 律 规 定 而 销 售 盗 版
图 书 的 电 商 购 物 平 台 ， 才
会在权利人的穷追猛打和惩
罚性赔偿的双重围剿下得不偿
失， 进而乖乖地 “夹起尾巴”，
不敢越雷池半步。

□张智全

“给工会点赞 ！ 这些年给我
们环卫工人很多关心， 现在又给
我们提供了这么舒心的休息场
所， 真是太贴心了……” 近日，
河北秦皇岛市北戴河区首家环卫
职工工间休息室投入使用。 （8
月2日 《工人日报》）

环卫工是城市的 “美容师”。
他们用辛勤劳动换来城市千家万
户的整洁和市容的美观， 他们的
劳动理应受到应有的尊重 。 何
况， 环卫工的劳动也与每个市民
的切身利益有关， 城市卫生了，
市民就能够得到好的生活享受。
从这个角度上讲， 城里人更应当

尊重、 善待环卫工。
当然， 制度不兜底， 谁都可

能是弱者， 特别是对于像环卫工
这样的弱势群体而言尤甚 。 因
而， 要想让环卫工体面劳动， 需
要制度兜底。 而今， 北戴河区建
环卫工工间休息室 ， 配备饮水
机、 空调、 微波炉等， 让环卫工
有个休息的地方 ， 从而舒心工
作， 快乐休息。 这是真正从政策
与制度上给力， 让环卫工工作时
“不差爱” 的一个具体行动。

其实， 建个工间休息室， 让
环卫工避避风雨和烈日， 稍作休
息， 并不难， 难的是有没有关爱

环卫工的诚心和行动。而今，看到
环卫工工间休息室投入使用，让
人感到十分欣慰，也充满了信心，
希望能够持之以恒地做下去。 只

要各地政府部门都学一学北戴河
区的这种做法， 一起来关爱环卫
工， 才能让环卫工体面劳动， 生
活得更有尊严。 □吕好玫


